

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

26 DE NOVIEMBRE DE 2024

DONALD TRUMP PROMETE IMPONER ARANCELES A CANADÁ, MÉXICO Y CHINA



Fuente: Marco Bello/ REUTERS

25/11/2024 – El presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, confirmó que, en su primer día en el cargo impondrá un arancel del 25% a todos los productos provenientes de México y Canadá, y un arancel adicional del 10% a los productos de origen chino. Trump dijo que estas medidas permanecerán vigentes hasta que ambos países norteamericanos tomen medidas contra las drogas, particularmente el fentanilo, y sobre los migrantes que cruzan la frontera de manera irregular. Respecto a China, el presidente electo acusó al país de no tomar medidas para detener el flujo de drogas ilícitas. En este marco, grupos agrícolas estadounidenses solicitaron que Trump excluya a los trabajadores inmigrantes empleados en el sector de sus planes de deportación masiva, ya que depende en gran medida de inmigrantes sin documentos y, por tanto, su deportación podría afectar la cadena de suministro alimentario. Aproximadamente el 50% de los 2 millones de trabajadores agrícolas carecen de estatus legal y la promesa de Trump de deportar millones de inmigrantes en Estados Unidos generó temor en la industria agrícola por el posible aumento en los precios de los alimentos.

[Reuters ; \(1\)](#)

EL CANCELLER ENCABEZA ACTO CONMEMORATIVO POR EL DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

25/11/2024 - El canciller Juan Ramón de la Fuente encabezó un acto conmemorativo en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. El funcionario destacó que la violencia hacia las mujeres es inadmisibles y resaltó el compromiso del gobierno mexicano, liderado por la presidenta Claudia Sheinbaum, con la causa. El titular de la SRE anunció que la Cancillería trabaja junto con la Secretaría de las Mujeres en medidas para prevenir la violencia y combatir la impunidad. Por otra parte, el órgano de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU Mujeres) publicó un informe sobre los feminicidios a nivel global. Según el documento, en 2023 una mujer murió cada diez minutos víctima de la violencia doméstica o familiar. África reportó el mayor número de feminicidios, seguida por América y Oceanía. Ante este panorama, la directora ejecutiva de ONU Mujeres, Sima Bahous, instó a fortalecer las leyes, mejorar la recolección de datos y promover una cultura de tolerancia cero.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#) [Europa Press](#) [ONU Mujeres](#)

JUEZA DESESTIMA CASO CONTRA TRUMP POR INTENTAR REVOCAR LAS ELECCIONES DE 2020

25/11/2024 - La jueza Tanya Chutkan desestimó el caso contra el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, por intentar revocar el resultado de las elecciones de 2020 tras la petición del fiscal especial Jack Smith de retirar los cargos a nivel federal. No obstante, Chutkan dejó abierta la posibilidad a que el caso podría presentarse de nuevo una vez que Trump concluya su segundo mandato. Si bien esto permitirá que el líder republicano tome posesión como presidente en enero, se mantiene en su contra la acusación en el estado de Georgia. Por otro lado, Damian Williams, fiscal federal que supervisó las condenas del senador demócrata, Bob Menéndez, anunció que deja su cargo para el distrito sur de Nueva York antes de la toma de posesión de Trump. Este lugar será ocupado por Jay Clayton, expresidente de la Comisión de Bolsa y Valores.

[Europa Press](#)



COLOMBIA RETOMARÁ DIÁLOGOS DE PAZ CON EL ELN EN 2025

25/11/2024 - El Gobierno colombiano anunció que reanudará las negociaciones de paz con el Ejército de Liberación Nacional (ELN) en enero de 2025, tras meses de suspensión. El comunicado oficial enfatizó que el próximo encuentro servirá para evaluar los avances en los acuerdos alcanzados, corregir fallos y evitar acciones que debiliten el proceso. Los temas clave incluirán evaluar el cese al fuego y promover la participación de la sociedad. Pese a los avances, el Gobierno reprochó al ELN por continuar con ataques que han costado la vida a soldados y guerrilleros, afectando a la población local. La decisión se anunció poco después de un atentado en Arauca y otro ataque que provocó la muerte de cinco militares en Antioquia. El presidente del país Gustavo Petro se ha mostrado dispuesto a retomar el alto al fuego bilateral para avanzar en las negociaciones.

[Europa Press](#)

ONU DENUNCIA LA NUEVA ENMIENDA CONSTITUCIONAL DE NICARAGUA

25/11/2024 - Expertos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) manifestaron su preocupación por una reciente enmienda a la Constitución de Nicaragua que otorga al presidente Daniel Ortega y a su esposa y vicepresidenta del país, Rosario Murillo, un “poder prácticamente ilimitado”. La reforma extiende el mandato presidencial de cinco a seis años, eleva a Murillo al rol de “copresidenta” y elimina la prohibición de censura a la prensa. Además, permite suspender derechos fundamentales durante estados de emergencia y autoriza la intervención militar en acciones policiales internas. El Grupo de Expertos en Derechos Humanos de la ONU instó a la comunidad internacional a exigir al gobierno nicaragüense el restablecimiento de la separación de poderes. En este contexto, la Asamblea Nacional de Nicaragua aprobó otra ley que sanciona con multas o cese de operaciones a empresas que apliquen sanciones internacionales contra el régimen de Daniel Ortega.

[EFE Deutsche Welle](#)

PERSONAL DE NACIONES UNIDAS EVACUA HAITÍ

25/11/2024 - Las Naciones Unidas ordenaron la evacuación de su personal de la capital de Haití, Puerto Príncipe, mientras se intensifican los enfrentamientos entre bandas armadas, policías y civiles armados. La mayoría de las embajadas están siendo cerradas y desalojadas, y el personal se está reduciendo al mínimo. Médicos Sin Fronteras también anunció la suspensión de la atención crítica y acusó a la policía de atacar a su personal y pacientes. La Misión Multinacional de Apoyo a la Seguridad en Haití publicó en redes que estaba llevando a cabo operaciones en un bastión de pandillas en el área de Delmas. La ONU estima que, en los últimos días, al menos 220 personas han muerto en más de una docena de ataques coordinados que tenían como objetivo obligar al gobierno a dimitir.

[Al Jazeera](#)



SCHOLZ SERÁ EL CANDIDATO DEL SPD PARA LAS ELECCIONES ANTICIPADAS DE FEBRERO

25/11/2024 - El Comité Ejecutivo del Partido Socialdemócrata de Alemania (SPD) formalizó la candidatura del actual canciller, Olaf Scholz, para las elecciones anticipadas previstas para febrero, después de que el ministro de Defensa, Boris Pistorius, descartara una posible aspiración alternativa. La elección de Scholz tendrá que ser confirmada oficialmente el próximo 11 de enero tras un congreso en el que participarán los dirigentes del partido en todo el país. Scholz afrontará una difícil campaña electoral para seguir en la cancillería. Actualmente, el SPD fluctúa en torno al 15% de las preferencias en los sondeos, muy por debajo de la Unión Cristianodemócrata (CDU) liderada por Friedrich Merz, que marca sobre el 30%. El SPD incluso está detrás de Alternativa para Alemania (AfD), que tiene alrededor del 18% de las preferencias.

[Europa Press](#)

LE PEN DISPUESTA A APOYAR UNA MOCIÓN DE CENSURA CONTRA EL GOBIERNO DE BARNIER

25/11/2024 - La líder de la extrema derecha francesa, Marine Le Pen, advirtió al primer ministro, Michel Barnier, que si no acata las "líneas rojas" de su partido Agrupación Nacional para los próximos presupuestos generales apoyará una moción de censura. El partido de Le Pen critica la subida de impuestos a la electricidad o que las pensiones no queden vinculadas a la inflación, al mismo tiempo que reclama apoyo para los agricultores. Por su parte, el ministro de Presupuesto, Laurent Saint-Martin, denunció durante una comparecencia en el Senado una posible coalición entre la extrema derecha y la izquierda. Los diputados necesitan 289 votos para tumbar al actual Gobierno, si a los votos del Nuevo Frente Popular de izquierdas se suman los de Agrupación Nacional, llegarían a los 320.

[Europa Press](#)

LA UE OTORGA FINANCIAMIENTO PARA REFORZAR A LAS FUERZAS ARMADAS DE JORDANIA

25/11/2024 - La Unión Europea aprobó una asistencia de más de 14 millones de dólares para fortalecer a las Fuerzas Armadas de Jordania, como parte de su apoyo frente a la inestabilidad derivada de la guerra en Gaza y Líbano. Este financiamiento busca mejorar los mandos del norte y del este del Ejército jordano con sistemas avanzados de detección, vigilancia, movilidad e ingeniería. La iniciativa se enmarca en el Mecanismo Europeo para la Paz. Jordania es vista como un socio clave en Medio Oriente por su papel moderador en la estabilidad regional.

[Europa Press](#)



ISRAEL Y HEZBOLÁ PODRÍAN ALCANZAR UN ACUERDO DE ALTO AL FUEGO

25/11/2024 – Según un funcionario de Israel, el gabinete de seguridad decidirá este martes sobre un alto al fuego en el conflicto contra Hezbolá en Líbano. En tanto, Estados Unidos y Francia reportaron avances en las negociaciones. El plan, basado en una iniciativa estadounidense, contempla una tregua de 60 días, el retiro de fuerzas de ambas partes del sur de Líbano y el despliegue del ejército libanés en la zona, con supervisión de un comité internacional para inspeccionar que el acuerdo se aplique. Los bombardeos israelíes contra Hezbolá y las tensiones en la región persisten, pero un anuncio de pausa en el conflicto podría darse en las próximas horas.

[Deutsche Welle](#)

CONTINÚAN TENSIONES ENTRE CHINA Y TAIWÁN

25/11/2024 – El Ministerio de Defensa de Taiwán informó que detectó 12 aeronaves del Ejército de China, de las cuales, ocho cruzaron la línea media del estrecho de Taiwán, además avistaron ocho buques y un “globo del Partido Comunista de China”. Por otro lado, el Ejército de Estados Unidos informó que establecerá bases temporales y unidades de misiles a lo largo de la cadena nipona de islas Nansei y Filipinas como parte del primer plan de operación conjunta Estados Unidos-Japón en caso de que las tensiones entre China y Taiwán escalen. El Ejército de Japón se dedicará principalmente al apoyo logístico de la unidad marina, mientras en Filipinas, las fuerzas estadounidenses desplegarán unidades de fuego de largo alcance. Ante esta situación, el Gobierno chino rechazó los despliegues militares en la región y los calificó como acciones que buscan “reforzar las tensiones” en torno a la isla de Taipei como una amenaza para “la paz y estabilidad” regional.

[Europa Press Deutsche Welle; \(1\)](#)

EL G7 INTENSIFICA SUS ESFUERZOS POR UNA TREGUA EN MEDIO ORIENTE

25/11/2024 – Los ministros de Asuntos Exteriores del G7 –Alemania, Canadá, Estados Unidos, Francia, Italia, Japón y Reino Unido– mantuvieron una primera ronda de conversaciones centrada en la situación en Medio Oriente, y en los esfuerzos diplomáticos por alcanzar un alto al fuego en Gaza y Líbano. El ministro de Relaciones Exteriores de Italia, Antonio Tajani, expresó su optimismo respecto a la posibilidad de un cese de las hostilidades en Líbano. También se abordaron las órdenes de detención emitidas por la Corte Penal Internacional (CPI) contra el primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu; su exministro de Defensa, Yoav Gallant; y el jefe del brazo armado del Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás), Mohamed Deif. La segunda jornada de la reunión, prevista para



este martes, se centrará en la guerra en Ucrania, la situación en la región del Indo-Pacífico y la crisis actual en Venezuela, Haití y Sudán.

[Infobae](#)

ONU COMIENZA NEGOCIACIONES PARA ACUERDO VINCULANTE SOBRE CONTAMINACIÓN POR PLÁSTICOS

25/11/2024 - Más de 170 países se reunieron en Busan, Corea del Sur, para alcanzar un tratado global jurídicamente vinculante con el cual combatir la contaminación por plásticos. Este esfuerzo apunta a frenar el impacto del plástico en el medio ambiente y la salud humana, un problema que podría dejar más plástico que peces en los océanos para 2050, según alertó António Guterres, Secretario General de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). El tratado pretende eliminar gradualmente los plásticos de un solo uso, mejorando la gestión de residuos y promoviendo materiales alternativos. Además, se espera que el acuerdo permita a todos los países acceder a tecnologías y mejorar los entornos terrestres y marinos, al tiempo que garantice que las comunidades más vulnerables que dependen de la recolección de plástico no se queden atrás.

[Naciones Unidas](#)



@CGBsenado



centroilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos
David Hernández López

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)
Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)
Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)
Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)
Roberto Daniel Nava Valencia (Servicio Social)

NOVIEMBRE DE 2024



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx